

## El Ejército de Salvación en marcha

### Avance de las fuerzas de Varela en dirección a Madrid

Ocupación de Griñón, Torrejón de Velasco y Torrejón de la Calzada.—Fué hecho prisionero el Coronel Puigdemolas Italia celebró ayer el aniversario de la gloriosa marcha sobre Roma

#### Italia celebró ayer el aniversario de la marcha sobre Roma

Ayer nuestra hermana latina Italia celebró el aniversario de la gloriosa marcha sobre Roma, que fué el punto de iniciación de la redención de Europa. El DIA que siempre y en todo momento ha demostrado el afecto sincero que siente por la nación hermana, saluda con todo cariño a los representantes en Palma de la gran Nación, convertida, por la fuerte energía del Fascismo en un Imperio que ha conquistado, y al grito de ¡VIVA ESPAÑA! une con todo fervor el de ¡VIVA ITALIA!

#### RECUERDOS DEL LUNES

#### La consagración de "Falange Española"

Desde hace mucho tiempo teníamos una fé ciega en que «Falange Española» había de ocupar el primer puesto en la obra de cooperar con el Ejército a la reconquista de España; y de que no nos equivocáramos, fué la mejor prueba, el grandioso espectáculo ofrecido en el desfile del lunes, pues los más recalcitrantes, aquellos que siempre dudan, se habrán ahora convencido de la obra realizada por una juventud que muchos creían incapaz de conseguir lo que representa, haber encuadrado y organizado, con perfecta disciplina, las numerosísimas fuerzas que un público emocionado, ante la grandiosidad del espectáculo, vió desfilar el lunes por las calles de Palma.

Nuestra fé en el desarrollo de «Falange Española» se fundaba, en que en una época en que era imposible dar vivas a la Patria, veíamos a la juventud que antes parecía indiferente, arrostrar todas las penalidades en defensa de su ideal, que en suma era el renacimiento de España, y así silenciosos sufrían y se dejaban encarcelar y vejear, por unas autoridades al servicio de la anti-patria. Todos, salvo quienes teníamos verdadera fé en estas juventudes, ignoraban como se iba desarrollando la nueva organización, sufriendo toda clase de contradicciones. Pero como precisamente en el dolor es donde se templan las almas; de tan terribles pruebas y sacrificios, surgió la ya hoy potente y verdaderamente arrolladora «Falange Española».

Aunque, como decimos antes, siempre tuvimos fé absoluta en el triunfo de «Falange Española», hemos de confesar que nos sorprendió emocionalmente el desfile del lunes, pues aparte de su grandiosidad, había tal disciplina, tal marcialidad en las Centurias y Flechas que solo se consigue con un perfecto mando, y con un entusiasmo elevadísimo en quienes forman las masas.

Tal vez algo de lo más emocional, por lo nuevo, fué el desfile de los obreros con sus útiles de trabajo, prueba plena que el trabajador al amparo de «Falange» se siente redimido del yugo opresor de unos dirigentes, que solo pensaban en explotarle, para ponerlo al servicio de quienes no creen en nada, más que en su medro personal.

Al hablar del desfile del lunes, y eso que tal vez sea ofender su modestia, y por ello esperamos nos perdone; tenemos que felicitar la Jefatura Provincial de «Falange» encarnada en el Marqués de Zayas, que trasmitió su espíritu a todas sus huestes, y a la Jefatura de Prensa y Propaganda que organizó el grandioso acto, que como decimos en el título de esta impresión, fué la consagración pública de Falange Española.

¡¡¡ARRIBA ESPAÑA!!!

#### Servicio de Radio Mallorca

Noticias de la mañana de ayer

#### Las fuerzas de Varela han avanzado 12 km. en dirección a Madrid

Han sido tomados, al enemigo, Torrejón de la Calzada, Torrejón de Velasco y Griñón.—El coronel rojo Puigdemolas, prisionero

Radio Club Portugués, a la una de la madrugada;

Del sector de Toledo, hemos recibido esta comunicación:

El general Varela tiene su cuartel general en Illescas, donde el orden es absoluto, hasta el punto de que en ella en tiempo normal de maniobras militares en vez de en tiempo de guerra encarnizada como la que se está librando.

El general está estudiando los planes para efectuar unas operaciones que son de gran importancia. Todo su interés está atento a estas operaciones. Son ellas la toma de Torrejón de Velasco y Griñón. Últimos los planes, comienza la operación.

La artillería inicia su operación de protección a las tropas para facilitar su avance. Las tropas se dividen en tres columnas, unas que se dirigen a Torrejón de la Calzada, otras a Torrejón de Velasco y la otra a Griñón.

La ocupación de estos tres pueblos ha sido relativamente fácil, pues han sido aterrados, y en donde han ofrecido alguna resistencia, ha sido en Torrejón de la Calzada, donde el coronel Monasterio, al frente de sus bravos legionarios, ha iniciado un movimiento envolvente, y, a pesar de que la resistencia en este pueblo ha sido más seria, se ha tomado a las 15 horas del día de hoy.

Las tres posiciones conquistadas en el día de hoy tienen muchísima importancia, pues acusan un avance por parte de las tropas del gene-

ral Varela, de doce kilómetros en dirección a Madrid.

Las fuerzas del general Mola distinguen ya claramente Madrid, que tienen ya al alcance de su artillería.

En estas operaciones se recogió abundante botín de guerra y armamento, el cual ha podido comprobarse es de procedencia francesa, aunque es bastante malo.

Fué hecho prisionero el coronel Puigdemolas.

En Griñón, se presentó el jefe de Estado Mayor don Angel González Alba, voluntariamente, y, además, se presentaron con él muchos guardias civiles, que gritaron, entusiasmados de poderse reunir con las tropas nacionales, ¡Viva España! Dijeron que aquello era «el principio del fin». «Madrid —añadieron— está a muy pocos kilómetros, y su caída no se ha de hacer esperar».

#### Fué rechazado un ataque de los rojos en el frente de Illescas

Se les causaron más de 1.500 muertos

El locutor de «Radio Sevilla» nos comunica que fuerzas marxistas procedentes de Madrid atacaron el frente de Illescas, ayudados de artillería, tanques y coches blindados. Tres columnas atacaron este sector.

Nuestras tropas, haciendo un alarde de fuerza y valentía, rompieron el fuego contra el enemigo, repeliendo la agresión.

Al principio, se creía haber causado al enemigo 800 muertos, pero, después de haberse efectuado la recogida de cadáveres, se ha podido comprobar que el número de bajas causadas al enemigo fué 1.500 muertos y numerosos prisioneros.

Este ataque fué dirigido por el general rojo Pozas. ¡Vaya éxito!... ¡Con unos cuantos como éste... va arreglado!

#### Prieto ha salido de Madrid en avión

En el sector de El Escorial los rojos sufren un descalabro.— En el sector de El Escorial, los na-

#### EN EL COMITÉ DE LONDRES

### La fundadísima requisitoria Italiana, deshaciendo una maniobra soviética

Texto de las declaraciones del Sr. Grandi ante el Comité de Control según el «Corriere della Sera» de Milán,

He leído, con la más profunda sorpresa, la carta dirigida por el Sr. Roberts al Secretario de nuestro Comité, acompañando una serie de documentos del Gobierno social-comunista de Madrid, para someterlos a la consideración del Comité en su Sesión plenaria. Y con sorpresa aun mayor he notado, que en la «Orden del día» de la sesión de hoy, la carta firmada por el Sr. Roberts haya sido definida como «una denuncia relativa a alguna presunta violación del acuerdo de no intervención»; recibida del Gobierno de Madrid, y sometida al Comité, por el representante del Gobierno del Reino Unido. Si tal definición debe ser considerada como la oficial, que el Gobierno británico desea dar a la carta del Sr. Roberts, nos encontramos frente a una denuncia, que el Gobierno británico presenta formalmente ante el Comité. Y como es de todos sabido; para la presentación de una denuncia de tal clase, se estableció, que debía precederla una amplia y previa discusión en el subcomité, y seguir luego un procedimiento especial en el pleno del Comité.

#### Ningún trámite se siguió

El procedimiento expuesto, ha sido completamente ignorado por el Gobierno británico, en lo que se refiere a la presentación del documento citado; infringiéndose con ello en primer lugar, el párrafo «F.» de las conclusiones relativas al procedimiento, distribuidas como documento N. I. S. «52» que dice: «El Comité confía, que ningún Gobierno se asuma la responsabilidad de formular denuncias sobre presuntas violaciones del acuerdo, sin antes haber dado los pasos necesarios para saber si realmente existe base que justifique su presentación al Comité». Y ahora; lejos de comunicar que se hicieron las investigaciones necesarias en todos los países, para lograr este indispensable y preventivo trámite, el Gobierno británico en su comunicación declara: «No le ha sido aun posible al Gobierno de S. M. examinar detalladamente la denuncia contenida en este documento». Luego el Gobierno británico admite, que no ha cumplido ningún preliminar, y confiesa francamente, que alguno de los incidentes citados en las varias notas del Sr. del Vayo, podrían constituir por sí solas violación del acuerdo si sustentadas. El Gobierno británico no ha adquirido pues, absoluta convicción de que haya some substancia en la denuncia de que se trata. Pero no solo es esta la única infracción procesal.

Como todos los miembros del subcomité seguramente recordarán, en la discusión del 18 de septiembre, fueron examinados y recordados los más pequeños detalles de las normas a seguir, para la presentación de una denuncia. Nuestro Presidente Sr. Morrison, sugirió la siguiente fórmula: «Las denuncias deben ser dirigidas por escrito al Secretario del Comité, el cual inmediatamente deberá circularla a todos los miembros. Apenas recibida una denuncia, el presidente del Comité deberá inmediatamente comunicarla también al representante del País contra el cual, la denuncia se haya formulado».

#### Otras normas violadas

Pero aún hay más; contestando a una pregunta del Sr. Hemming,

el Sr. Morrison aclaró más explícitamente la cuestión, diciendo, que el procedimiento debía simultanearse, es decir, que al mismo tiempo que se comunicase la denuncia a todos los miembros del Comité, la dirigida al representante del Gobierno, contra el cual iba dirigida, debía ir acompañada de un requerimiento del Presidente, para que el Gobierno acusado, suministrara al Comité las aclaraciones necesarias, para establecer la realidad de los hechos. Y ahora yo pregunto al Gobierno británico, y al Presidente del Comité; donde están las comunicaciones que el procedimiento fija como obligatorias, y en virtud de las cuales se requiera a los Gobiernos italiano, alemán y portugués, para que den las aclaraciones necesarias, para establecer la realidad de los hechos. Además quiero preguntar; que procedimiento se ha incoado con aquella simultaneidad a que se refirió el Sr. Morrison, y sobre la que ilustró a los participantes en la discusión del 18 de septiembre, y que el Embajador de Francia declaró era muy justa, y lógicamente necesaria.

Otra pregunta quiero hacer, y a la que me satisfaría mucho se me contestase, cual es saber que consideraciones hizo el Gobierno británico, sobre las declaraciones hechas por el Sr. Morrison en la Sesión del pasado 14 de septiembre. Me place releer una parte de tales declaraciones, por ser muy oportuno el momento, ya que están presentes todos los miembros del Comité: El Sr. Morrison dijo: «Cuando existe un estado de agitación, como el creado por los trágicos sucesos de España, es natural que se reciban denuncias de una y otra parte, en muchos casos casi infundadas. Todos nosotros hemos visto en nuestra correspondencia diplomática, denuncias prontamente negadas, luego reafirmadas, y después negadas nuevamente, por ello pienso que este Comité obraría en interés de la armonía europea, si se limitara al examen de las denuncias autenticadas, con alguna prueba de naturaleza real». Y al leer la comunicación del Gobierno británico debo confesar, que no he podido menos de pensar, que la amonición, prudente y oportuna del Sr. Morrison, no fué seguida por el Gobierno británico.

#### Un acto inconcebible

Es inconcebible; que en vista de las normas fijadas para el procedimiento de las denuncias, y de lo expresado por el Sr. Morrison, de que antes hice mérito, y en vista al fin de los objetivos, porque se adoptó el acuerdo de no intervención, del cual este Comité deriva su existencia, haya sido incluida en una comunicación de un Estado miembro del Comité, una nota como la que figura en el anexo 1.º. En esta nota refiriéndose al encargado de Negocios de la Gran Bretaña, el Sr. Alvarez del Vayo, no solo hace comentarios sobre la forma como algunas potencias han mantenido el acuerdo del Comité de Londres, pretendiendo con ello estar al corriente de nuestros trabajos a los que hemos dado el carácter de reservados y secretos, sino, que se permite el lujo de atacar alguna potencia europea, por motivo de su régimen interno, expresándose con una fraseología, sin precedentes, en los documentos diplomáticos de

las Naciones civilizadas. Yo concluyo, que en el estado de pánico en que se halla el Gobierno de Madrid, alguno de sus miembros se abandone por escrito a manifestaciones demagógicas; pero lo que no me puedo explicar, es como tales manifestaciones demagógicas puedan ser puestas en circulación, en un Comité de Potencias civilizadas, por mediación de uno de sus miembros.

Al principio de mi declaración hice resaltar, que el Gobierno británico en su comunicación declaró, que no tuvo tiempo de examinar la documentación que presentaba. Y ahora debo añadir, que era innecesaria tal declaración, por cuanto de la lectura de los documentos firmados por el señor Alvarez del Vayo, que especifica y se refieren al Gobierno italiano, aparece evidentemente, que ni siquiera se hizo de ellos un examen superficial de la parte objetiva. El Gobierno italiano está pronto a contestar cualquier denuncia presentada, por no importar que miembro del Comité, según el espíritu y la letra del procedimiento por nosotros mismos fijado.

#### Ni pruebas ni fechas

Apesar de lo expuesto considero también oportuno, descorrer rápidamente el velo sobre la nota que Del Vayo envió el 15 de septiembre al Real Consejero en Madrid, para dar a todos los miembros del Comité la sensación de lo absurdo del documento que se quiso circular entre nosotros. Fijémonos en el párrafo 1.º de la nota del Sr. Del Vayo; que se refiere al aterrizaje forzoso en Argelia de seis aeroplanos Savoia-Marchetti. La única fecha que se menciona, es la de 30 de julio. Y todos sabemos que Italia, decretó el embargo con fecha 28 de agosto, como resulta del Documento N. I. S. (36) «27» del 17 de septiembre. Tome mos después el párrafo 2.º: en el se dice, que las fuerzas al servicio del Gobierno de Madrid tienen cotidianas pruebas de la actividad de los aeroplanos italianos. Pero no cita prueba ni fecha alguna.

Examinemos luego el párrafo 3.º, en el cual se habla de un pretendido desembarco de 24 aeroplanos italianos en Vigo, sin señalar tampoco prueba ni fecha. Y se puede recordar al objeto que los periódicos de varios países que recogieron la especie, poniéndola de relieve, sin fundamento, trataban en todo caso de una partida salida de Italia mucho tiempo antes de la imposición del embargo. En el párrafo 4.º se cita, la muerte del piloto Ernesto Monica en el frente de Talavera el 30 de agosto. Y verdaderamente hubiera sido milagroso que el piloto Monica hubiese tenido tiempo de embarcarse en un vapor italiano y en un puerto de Italia, después de la aplicación del embargo (28 agosto) llegando con el tiempo justo para morir menos de 48 horas después, en el frente de Talavera.

#### Inglés al servicio de Madrid

Muchos extranjeros se hallan al servicio de las dos partes contendientes en la guerra civil española. No me propongo insistir mucho sobre este punto, pero considero deben ser citados algunos casos y nombres de pilotos muertos al servicio del Gobierno de Madrid, o que aun cobran estipendios del social-comunismo. Citaré como ejem-

plos el nombre del piloto ciudadano inglés Gawin Downes Martin, de 27 años, caído en la batalla de Toledo; el del ciudadano británico Claude Warson y el de otro Brian Griffin, caídos en la misma batalla; el de los ciudadanos británicos E. N. Griffiths, Vicent Doherty y Kay Lindsay, heridos en la lucha. Citaré el nombre y aun podría enseñaros la fotografía del ciudadano británico Edwards Hillman, el cual declaró a los periodistas estar ahora temporalmente con licencia en Londres, pero que tiene el firme propósito de volver a su servicio, a las órdenes del Gobierno de Madrid; servicio que considera como una vacación. Puedo citar en fin, el nombre del ciudadano británico Charles Kenett, piloto que combatió por el Gobierno, el cual ha declarado a los periodistas que está plenamente solidario con él, salvo que se le dejó de pagar el estipendio prometido.

En el párrafo 4.º el señor del Vayo aporta la declaración de cierto Vicenti Patriarca, hecho prisionero en el frente de Talavera. De tal declaración resulta que el referido individuo salió en un vapor de Génova el 14 de agosto, y se hallaba ya fuera de las aguas jurisdiccionales italianas 14 días antes de la declaración del «embargo». En todas las declaraciones de Patriarca no hay un solo elemento, ni una sola noticia que se refiera a una fecha posterior a la de 28 de agosto. Y viceversa es sucesiva a la declaración del «embargo» la salida de la Gran Bretaña para el territorio español, del Diputado laborista Dobbie, el cual en un discurso público se alabó, de haber manipulado una ametralladora al servicio del Gobierno de Madrid en el frente de Toledo.

En el párrafo 5.º el señor del Vayo aporta una declaración del corresponsal del «Daily Mail» el cual dice haber visto volar en el cielo balear, el 31 de agosto y el 1.º de septiembre, tres aeroplanos que cree eran de la marca «Caproni». Yo no sé si el señor Garratt tiene la experiencia necesaria, para poder discernir la marca de los aeroplanos mientras están volando a miles de pies de altura; pero prescindiendo de esta duda mía, quisiera saber qué elementos de prueba hay para afirmar, que estos tres supuestos «Capronis» abandonaron Italia después de la imposición del «embargo».

#### La carga del «Brahmill»

Antes de terminar estas observaciones, sobre la verdaderamente sorprendente documentación que ha sido presentada, deseo referirme al párrafo 1.º del anexo 2.º, donde se dice que un vapor perteneciente a la Compañía italiana «Fiscowitch» desembarcó en Río Martin el 18 de septiembre, material de guerra. Si el autor de la denuncia y el Gobierno que la ha tramitado se hubiesen tomado la molestia de proceder con algún control, hubieran sabido enseguida, que no existe en Trieste, ni en ninguna otra ciudad de Italia compañía alguna «Fiscowitch». Desde luego al primer golpe de vista, este pretendido desembarco de material de guerra, aparece menos documentado que el caso del vapor británico «Brahmill» de 1821 toneladas, que salió de Hamburgo el 22 de septiembre, según lo afirma la más seria prensa británica y desembarcó en Alicante material de guerra para el gobierno de Madrid, como está probado, no sólo por la prensa inglesa, sino por testimonios irrecusables que posee el gobierno italiano. Las aseveraciones contenidas en la nota del señor Del Vayo del 15 de septiembre, comunicadas al Comité por el gobierno británico—terminó el señor Grandi—son absolutamente fantásticas y carecen incluso del más mínimo carácter de seriedad.

acercara y don Inda no regresara, empezaron a circular rumores de protesta y malestar por parte de sus compañeros. Nosotros lo comprendimos perfectamente, pero no dejamos de comprender que ¡Indalecio se encontraba mucho mejor donde estaba que no en Madrid. ¡No desanimarse, madrileños, que si esta vez

«Radio Sevilla» dice que ayer, por la tarde, la estación de onda corta de Madrid decía al pueblo que abandonara sus ocupaciones naturales y saliera para el frente en defensa de la capital.

Indalecio Prieto salió para Valencia, a bordo de un trimotor; debía regresar por la noche. Como ésta se

cionales esperaron un ataque de sorpresa efectuado por los rojos. A éstos se les hizo un movimiento envolvente; se les cortó la retirada, causándose muchos prisioneros.

En la chaqueta de uno de los muertos se ha encontrado un documento por el cual puede verse claramente que cada unidad, que cada

sección, que cada conjunto de milicianos recibe órdenes independientes; y de esta manera comprendemos perfectamente que los marxistas sufran desastres uno tras otro y vayan abandonando sus posiciones a merced de los nacionales. Por eso es que en las filas marxistas hay tanta desorientación y desconcierto.

## Comandancia Militar de Baleares

## BANDO

Don Trinidad Benjumeda del Rey, coronel de ingenieros, Comandante Militar de Baleares

HAGO SABER:

Habitantes de Mallorca, Millicias de todas clases, Falanges, Tercio local, Acción Popular, Soldados todos.

SABED:

Está próximo el momento culminante de la lucha contra el marxismo y la barbarie, la España noble, digna, heroica y cristiana, después de vencer al enemigo en todos los frentes se dispone a caer cual torrente impetuoso sobre las hordas rojas; el león Español va a dar su último zarzapazo a los reptiles que mancharon con su baba inmundada y venenosa el sagrado solar de la Patria. Todos como un solo hombre, con una sola voluntad, la de nuestro Jefe del Estado y heroico Generalísimo, el invicto General Franco, hemos de ofrecer y dar hasta la última gota de nuestra sangre a la madre Patria obedeciendo con fe ciega, con renuncia absoluta hasta del propio pensar, que ya el Mando piensa por todos.

Es preciso, ineludible y apremiante que estemos preparados para el supremo instante del avance arrollador, en que todos, soldados de la Patria sin distinción de armas, nombres, emblemas ni retribuciones rindamos la máxima eficacia.

Para ello vengo en decretar:

Artículo 1.º—A partir del 1.º de Noviembre próximo las organizaciones militarizadas auxiliares del Ejército serán las siguientes:

a) Requetés con organización igual a las unidades de Infantería, y mandados por oficiales del Ejército.

b) Falange Española de la J. O. N. S. organizadas en Falanges, Centurias, y Batallones encuadrados también por Jefes y Oficiales.

Artículo 2.º—Los individuos que integran los dos anteriores organismos serán retribuidos con igual haber que el soldado, por los días que presten servicio.

Artículo 3.º—Las restantes organizaciones quedan disueltas y sus individuos pueden optar por ingresar como voluntarios en cualquiera de las Armas combatientes del Ejército, Infantería, Artillería e Ingenieros o en las de los apartados a) y b) del artículo 1.º y en iguales condiciones que los que ya los integran.

Artículo 4.º—La renuncia voluntaria del haber por aquellos individuos que no lo necesiten para su sustento es altruismo indispensable que en ellos ha de avalorar la garantía de su carácter de voluntarios.

Artículo 5.º—Las milicias subsistirán como hasta ahora y oportunamente se dictarán las disposiciones complementarias para el ordenado funcionamiento de todos estos organismos quedando mientras tanto en vigor las que rigen actualmente que no se opongan a este Bando.

La salud de la Patria exige de todos el máximo sacrificio. El espíritu de las tropas no lo da el nombre ni la retribución, lo dan los cuadros de Mando, en esta cruzada todos somos requetés, todos somos falangistas, todos somos legionarios, todos soldados de la Patria que gritamos:

¡VIVA LA MUERTE POR ESPAÑA!  
¡VIVA ESPAÑA!  
¡ARRIBA ESPAÑA!

Vuestro Comandante Militar,  
Trinidad Benjumeda

Palma de Mallorca 28 de octubre de 1936.

Comunicados y noticias oficiales del día 27 de octubre de 1936:

Cuartel general del Generalísimo.—Salamanca.—Boletín de información con noticias recibidas hasta las 20 horas del día 27 de octubre:

Ejército del N.—Quinta División: Sin novedad digna de mención.

Sexta División: En el frente de Alava—sector de Vitoria—se han ocupado los pueblos de Elosua y Gestafe de Alava.

Séptima División: En el sector S de esta división, se han llevado a cabo importantes avances, siendo ocupados Griñón, Torrejón de Velasco y Torrejón de la Calzada. Se hicieron al enemigo muchas bajas, y se capturaron 200 prisioneros. Se han cogido, además, 10 cañones y gran cantidad de municiones y material.

En el frente de El Escorial, se han ocupado posiciones importantes, haciéndose al enemigo más de 54 muertos y se cogieron 15 ametralladoras, 300 fusiles, una instalación de Rayos X y mucho material diverso. Se han derribado dos aviones enemigos: uno ardió en el aire y el piloto del otro descendió en paracaídas.

Octava División: sector de Asturias.—Se han llevado a cabo pequeños avances, consolidándose las posiciones ocupadas el día anterior. Se efectuó normalmente el abastecimiento de Oviedo y de las columnas que allí operan.

División de Soria.—Sin novedad digna de mención.

Ejército del S.: Sin novedad digna de mención.

Actividad de la aviación: Nuestra aviación demostró actividad en todos los frentes, especialmente en el de Madrid, donde derribó los dos aviones mencionados anteriormente. Bombardó los puentes sobre el Tago, Fuentidueñas y la carretera de Chichón a Villatova.

Comunicado oficial del Ejército del N., facilitando a las 21 horas del día 27 de octubre de 1936:

En la jornada de hoy, las fuerzas de este Ejército han mostrado actividad en el frente de la 7.ª División y se han conseguido los objetivos señalados, ocupándose Grinón, Torrejón de Velasco y Cubas, en el sector S., e importantes posiciones en el sector N., en donde han sido derribados dos aparatos enemigos.

En los demás frentes, sin novedad.

En la zona de retaguardia, la normalidad es completa.

Noticias oficiales:

Sector de Madrid: En el día de hoy, en la ocupación de Torrejón de la Calzada, Torrejón de Velasco y Grinón, se hicieron muchas bajas al enemigo, cogiéndose diez cañones.

Sector de Guadalajara: Nuestras fuerzas han conseguido derribar un avión rojo, cuyo piloto, oficial de complemento de ingenieros, fué hecho prisionero.

Sector de Madrid.—Toledo: En este sector, se han cogido más de 200 prisioneros. Entre ellos hay un comandante de Estado Mayor apellidado Alba y un teniente, al que se le ocuparon 20.000 pesetas. Se encuentran numerosos cadáveres del enemigo y se han cogido 15 ametralladoras, algunas de ellas de procedencia rusa.

Sector de Avila: En el frente de Peguerinos, han sido derribados dos aviones enemigos, uno de los cuales fué incendiado.

## Disposiciones oficiales

**Nuevo Jefe de la Armada.**—Los supernumerarios y retirados de la Marina deben presentarse a las bases navales.—Unamuno, relevado del cargo de Rector de la Universidad de Salamanca.—Ordenes para organizar el abastecimiento y mitigar el paro.—Clasificación de los obreros por gremios

El «Boletín Oficial» del Estado publica las siguientes disposiciones: Decreto número 33.—Nombrando Jefe de la Armada al vicealmirante don Juan Cervera Valderrama.—Francisco Franco Bahamonde.

Decreto número 34.—En armonía con lo dispuesto por la Armada nacional dispongo:

Artículo 1.º—Pasan al servicio activo todos los supernumerarios que deben presentarse en la base naval más próxima a su residencia, y a los que justifiquen su residencia en el extranjero se les concederán diez días como plazo más próximo para su incorporación.

Artículo 2.º—También dispongo que todos los retirados por la ley de Junio de 1931, deberán presentarse a las bases más próximas a su residencia en el plazo de cinco días.

Decreto.—«Vengo en disponer que cese en el cargo de Rector de la Universidad de Salamanca don Miguel de Unamuno.—Dado en Salamanca, a 22 de octubre de 1936.—Francisco Franco Bahamonde.»

Decreto.—Tengo a bien nombrar Rector de la Universidad de Salamanca a don Esteban Madruga, Rector de la Facultad de Derecho.—Dado en Salamanca.—Francisco Franco Bahamonde.»

Burgos.—El Gobernador General del Estado ha cursado unas circulares a todos los Gobernadores de las provincias afectas al Movimiento Nacional, en cuya circular se ordena a los mismos que notifiquen todos los artículos que escaseen o falten, tanto de víveres como en otras cosas, y que especifiquen todos lo que necesiten.

Al mismo tiempo, dispone dicha circular que sean enviadas unas relaciones de todos los artículos que tengan de sobra.

También se refiere esta circular a los trabajos que se emprendan en obras públicas y a cualquier otra clase de obras que se emprendan para aminorar en todo lo posible el paro obrero.

También dispone que en todos los Ayuntamientos se efectúen registros de obreros, en los cuales se les clasifique por gremios.

**Parece que Franco dirigirá un «ultimatum» al Gobierno rojo, con el diéndose un plazo de 48 horas para rendirse**

**El tesoro artístico de El Escorial ha sido trasladado a Madrid.—Ha sido evacuado Clempozuelos.—Ha llegado a Lisboa el aviador Franco.—En Oviedo, continúa el abastecimiento de la población y el entierro de rojos**

Roma.—Se anuncia que el general Franco tiene la intención de enviar un «ultimatum» al Gobierno de Madrid reclamando la inmediata rendición de la capital, que deberá efectuarse, sin condición de ninguna clase, en un plazo de 48 horas. De lo contrario, si no se tiene contestación, el general marchará sobre Madrid por la fuerza de las armas.

Madrid.—El tesoro artístico que se encontraba en el Monasterio de El Escorial ha sido trasladado a la capital.

Berlin.—El diario parisien «L'Echo de Paris» dice que Largo Caballero fué abucheado por la multitud cuando trataba de dirigirse la palabra desde el balcón del Ministerio de Gobernación, y que se oyeron gritos de «¡canalla!» y «¡asesino!»

Madrid.—La población de Clempozuelos se evacuó ayer, ante la proximidad de las tropas del general Franco, refugiándose sus habitantes en las cercanías de Madrid.

Roma.—«Le Matin» dice que Rosenberg comunicó a Moscú que la situación de Madrid es insostenible.

Lisboa.—Procedente de Nueva York llegó a esta ciudad el famoso aviador Ramón Franco, que manifestó que iba a España a luchar contra el comunismo.

Oviedo.—Continúa el aprovisionamiento de la población y el de todos los servicios. Prosigue el entierro de los cadáveres que los rojos dejaron abandonados, así como el recuento de armamento y municiones.

Roma.—El anarquista Ascaso, que manda las fuerzas rojas que luchan en el frente de Aragón, ha comunicado que no obedecerá órdenes de nadie y que de hoy en adelante mandará por cuenta propia.

Burgos.—Se han celebrado esta mañana solemnes honras fúnebres en memoria del infante don Carlos de Borbón y Orleans, muerto gloriosamente por España.

## La breve estancia de Prieto en Barcelona

Después de conferenciar con el Gobierno de la Generalidad, marcha en un trimotor.—En Barcelona se movilizan cuatro quintas más.—Resumen de prensa

Barcelona.—Ayer tarde llegó, procedente de Madrid, el Comisario de Mar y Aire, Indalecio Prieto. Inmediatamente se entrevistó con el Gobierno de la Generalidad y, particularmente, con Companys. Después de cruzar algunas palabras con este marchó al aeródromo, embarcó en el trimotor que le había conducido a Barcelona, y salió con rumbo desconocido.

Barcelona.—Azaña, acompañado de su señora y de Rivas Cheif, estuvo en Monserrat.

Barcelona.—El Gobierno de la Generalidad ha acordado la movilización de cuatro quintas más.

Barcelona.—Se celebró ayer tarde un mitin de niños, en el que hablaron oradores infantiles, quienes demostraban que les habían obligado a aprenderse los discursos de memoria.

Resumen de la prensa de Madrid:

«La Libertad» en su editorial ataca al Comité de no intervención. «El Liberal» publica un artículo de Antonio Zozaya y «Política» ataca a la CNT.

**Parece que Portugal ha reconocido al Gobierno de Burgos**

**Martí Esteve se ha hecho el «amo» de la Embajada roja en París.—Portugal acusa a Rusia de intervenir en los asuntos de España.—Ha llegado a Londres el nuevo embajador alemán**

La Embajada roja en París es un verdadero caos. Arasquistain no es más que un Embajador de figurón. El que manda allí es el catalán Martí Esteve, que tiene a sus órdenes una guardia de anarquistas.

Las radios de Roma comunicaban en su emisión de esta tarde que el Gobierno portugués ha reconocido al de Burgos.

Berlin.—El Gobierno portugués envió una nota al Comité de no intervención pidiendo de manifiesto la intervención de Moscú, no sólo en España, sino también en el mismo Portugal. Se añade en la nota que a Barcelona han llegado oficiales rusos para enseñar a las milicias y luchar con los rojos.

Berlin.—La prensa inglesa comenta la llegada a Londres del nuevo Embajador alemán, uno de los hombres de más confianza de Hitler. Ha hecho unas declaraciones sobre el comunismo, y ha dicho que es una amenaza para Europa. Añade que Alemania desea la amistad de Inglaterra.

**Noticias radiadas anoche**

**La difícil situación de Madrid**

Radio Regneté de San Sebastián, a las 14-30 horas.

La situación de la capital de España, ante el arrollador avance de las fuerzas del Ejército Nacional, es realmente desesperada. De la barriada del puente de Segovia se ha oído ya estos últimos días el tronar de la artillería nacional, por lo que el pánico es enorme. Grandes caravanas de milicianos huyen en camiones por la carretera de Alcalá de Henares, sin que las intimaciones de los dirigentes puedan detenerlos, ya que estos dirigentes, son los primeros en emprender la huida tan pronto como les es posible hacerlo. El propio embajador de los soviets Rosenberg ha declarado que la defensa de la capital es totalmente imposible.

Parece que la guardia de la cárcel Modelo, convencida de la inutilidad de la resistencia, ha abandonado sus puestos y los presos políticos han huido. La importantísima noticia no ha tenido confirmación oficial.

En la capital reina el más espantoso terror. Continuas manifestaciones recorren las calles, dando gritos desahorados contra los dirigentes que han engañado al pueblo y pidiendo la rendición de Madrid al Ejército Nacional.

El general rojo Asensio Torrado ha desaparecido. Después de su última gran derrota en Navalcarnero, fué llamado a Madrid, donde Largo Caballero le desistió. Desde entonces nada se ha vuelto a saber de él. ¿Habría corrido la misma suerte que su ex compañero del generalato Riquelme?

**Se consolida la amistad Anglo-Germana**

Berlin.—«L'Echo de Paris» al comentar la llegada a Londres del Embajador alemán von Ribentrop, uno de los más íntimos colaboradores de Hitler, dice que la amistad entre Alemania e Inglaterra, ya tomando forma concreta. No cabe duda—añade—que ambas naciones van estrechando sus lazos, mientras que la política del Frente Popular aísla cada día más a Francia. Francia ha depreciado su papel histórico de nexo entre Inglaterra e Italia. Este papel lo desempeña ahora Alemania.

**Rusia envía oficiales**

Llegaron a Barcelona procedentes de Rusia 57 oficiales rusos. En otros

sitios, se sabe han llegado en número de 155.

**Sánchez Albornoz, huye también**

Sánchez Albornoz parece que también ha tomado «las de villadiego» y ya se encuentra a salvo en Toulouse.

**El representante de Bélgica tuvo que abandonar Madrid**

París.—A consecuencia de los repetidos registros en los locales de la Legación de Bélgica en Madrid acompañados de amenazas, el representante belga se vió obligado a salir de la capital y refugiarse en Francia.

**«El Cristóbal Colón» embarrancado**

Al fin se han sabido noticias del trasatlántico español «Cristóbal Colón» cuyo paradero se ignoraba. Este buque acaba de embarrancar en las cercanías de las islas Bermudas, con los 119 pasajeros que llevaba a bordo. La tripulación arrojó al mar las toneladas de carbón que llevaba, con objeto de facilitar los trabajos de salvamento y aligerarse de peso. Las últimas noticias que se habían tenido del «Cristóbal Colón» eran que el día 17 de Septiembre llegó al puerto inglés de Cardiff, de donde salió con rumbo desconocido el 14 de Octubre.

**Nuevo Himno del Imperio italiano**

Roma.—Ha sido convocado un concurso entre los músicos italianos para la composición del nuevo himno del imperio italiano, que tendrá que ser cantado junto a la marcha real y a la «Giovinetza». Entre el jurado, figuran eminentes compositores, uno de los cuales es el conocido maestro Mascagni.

**Recaudación en Rusia**

Radio Jaca, a las 15-30 horas: En Rusia se ha efectuado una recaudación en favor de los comunistas españoles, habiendo alcanzado la suma de 20 millones de rublos, que sumados a los que se habían recaudado, forman un total de unos 45 millones.

**Protesta de Inglaterra contra el Gobierno rojo y satisfacción por la actuación del Nacional**

Londres.—El ministro inglés de relaciones exteriores Eden ha comunicado al Gobierno de Madrid la protesta del Gobierno inglés por el trato que son sometidos los presos políticos en Madrid. En cambio ha mostrado su satisfacción por una nota recibida del Gobierno Nacional de Burgos en la cual se ha dado una contestación satisfactoria.

**El Cuartel general trasladado a Avila**

El cuartel general del Generalísimo Franco, que hasta ahora residía en Salamanca, ha sido trasladado a Avila.

**Nueva república independiente**

Roma.—Se tienen noticias de que el célebre anarquista Ascaso, que dirige las columnas catalanas que intentan ir contra Aragón dijo que no reconocería las órdenes de la Generalidad. Parece que está dispuesto a proclamar la república soviética independiente en los territorios por él ocupados. ¡Y van...!

**Todo dispuesto para atacar Madrid**

Burgos.—El general Mola ha manifestado que tiene el frente establecido en una extensión de 75 kilómetros, que está aprovisionado con material modernísimo y provisiones de boca, dispuesto ya todo el mundo para el ataque a Madrid.

**La evacuación de Madrid**

París.—Se sabe que en Madrid ya se habla libremente por las calles de

la próxima caída de la capital en poder de los nacionales. Ha empezado ya la evacuación de la misma, camiones, o en cualquier medio de locomoción, escapan por la carretera de Valencia en dirección a Léizate.

**Nuevo Gobierno... ¿será el del epílogo?**

Lisboa.—Ante la comprometida situación que atraviesa Madrid, se han hecho algunas modificaciones en el Gobierno marxista, dando entera en el mismo a varios elementos de la CNT.

**La liberación de Madrid está a punto**

Radio Aragón, a las 16 horas transmite lo siguiente: Radioyentes de Madrid que están a la escucha y esperáis la liberación de las fuerzas nacionales. No creáis los bulos de las emisoras marxistas, y especialmente, las que hemos sabido que propaga una camioneta con altavoces que circula por las calles madrileñas; no os dejéis engañar. Todas las comunicaciones ferroviarias de la capital, están cortadas. Tened confianza, que pronto llegamos a salvaros. Nuestras tropas libertadoras están a pocos kms de Madrid, a tan pocos que divisan ya perfectamente la capital. Se encuentran en Torrejón de la Calzada, Torrejón de Velasco y Griñón. Tened confianza, que pronto seréis liberados del cautiverio que sufrís. Madrid pronto será recuperada para España por nuestro glorioso Ejército. Madrid caerá en nuestro poder. ¡Españoles, madrileños, Viva España y Viva Madrid!

**Lo que es la Embajada de París**

París.—La embajada roja en París, se ha convertido en un verdadero caos. Arasquistain no es más que un embajador de figurón. El que manda en la Embajada es Martí Esteve, ex-consejero de la Generalidad. La FAI, tiene montada en los despachos de la Embajada una oficina clandestina en la que se trabaja constantemente urdiendo complotos, ayudados por emisarios rusos. Hasta tal punto llega la desconfianza francesa acerca de las actividades de la embajada de Madrid en París, que la policía francesa tiene fichados a algunos de los asiduos concurrentes en la Embajada.

**Decreto del Gobierno Nacional**

Radio EAIAZ de la Coruña a las 3 de la madrugada.

Decreto número 35 del Gobierno de Burgos. Se autoriza a los Almirantes Jefes de las bases navales de Cádiz y el Ferrol para que con arreglo a las necesidades, admitan marinos voluntarios, previa información, sin fijar límite, o llamar al servicio activos a los individuos de la primera reserva de marinería. Dado en Salamanca a 22 de Octubre de 1936.—Francisco Franco Bahamonde.

**Los temores de «El Sol»**

El periódico madrileño «El Sol» habla del merodeo de la aviación «facciosa» sobre Madrid y dice que el hecho de que estos días no haya dejado tarjeta de visita, no quiere decir que no vuelvan en lo sucesivo los pajarracos que como las aves de rapina, saben el momento propicio para lanzarse sobre su presa. Madrid no debe dejarse atacar por sorpresa y hay que estar dispuestos a la defensa y al ataque.

**Otra crisis... ¿para qué?**

Berlin.—De Radio Nacional.—El diario parisino «L'Echo de Paris» recoge el rumor de que Largo Caballero piensa provocar una crisis para dar entrada a los sindicalistas en el Gobierno, no obstante ser estos de tendencias apuestas a las del leader marxista.

## En Palma

Inicióse la fiesta con la «Marcha de Cadiz» que fué interpretada por la Banda Municipal que dirige el maestro Portas.

A continuación se proyectaron varias cintas sobre las maniobras navales y terrestres del glorioso Ejército Italiano y una película cómica titulada «Los bomberos» que fué la delicia de los pequeños.

Luego fueron interpretados por la Banda Municipal «Cara al sol» y «Giovinetza» siendo coreados por toda la concurrencia puesta en pie y con el brazo extendido dándose al finalizar estos himnos grandes vivas a Italia y a España.

El marqués de Zayas vivamente emocionado, dirigió acto seguido la palabra a los niños a quienes exhortó para que fueran buenos españoles y obedeciesen a sus padres y profesores.

Habló también el alcalde señor Zaforteza y después el inspector jefe de Primera Enseñanza de Baleares don Juan Capó, siendo todos muy aplaudidos.

Los niños de las escuelas nacionales de los Hostalets cantaron sobre el escenario del teatro bajo la dirección del profesor municipal de canto señor Lodrá la «Cautión del soldado» y el «Himno a la bandera» que fué coreado por toda la concurrencia.

Finalizó la brillante fiesta con un tan alto nivel de caridad cristiana que tan alto nivel de caridad cristiana, bres y mujeres de la España futura, con los himnos de Portugal, Italia y Alemania.

La brillante fiesta de caridad cristiana que tan alto nivel de caridad cristiana, bres y mujeres de la España futura, con los himnos de Portugal, Italia y Alemania.

En la bahía y en el puerto

Anteanoche se hizo a la mar el crucero francés «Duquesne», que ha estado algunos días fondeado en estas aguas.

Ayer por la mañana, a las nueve y medio, fondeando en la bahía, donde permaneció varias horas, saliendo luego, un vapor transporte de nacionalidad alemana.

Ayer tarde había fondeados: en la bahía un acorazado inglés de gran tonelaje y un crucero ligero italiano y en el puerto un torpedero alemán.

Aniversario de la marcha de Mussolini sobre Roma

Ayer celebró la nación italiana

En el Ayuntamiento

Contestación del Jefe del Estado

El señor Alcalde, a raíz del nombramiento del General Franco, de jefe del Estado Español, envió a éste un radiograma felicitándole en nombre de toda Mallorca y en el nombre propio, en contestación al cual recibió una comunicación de la Secretaría del Generalísimo, que dice así: «En nombre de S. E. General don Francisco Franco, Jefe del Estado Español tengo el honor de acusar recibo su atenta felicitación, expresando, al propio tiempo, su agradecimiento.»

Visita

El señor Zaforteza recibió la visita del Comandante de un crucero ligero de guerra alemán anclado en el puerto.

Donativo de un cuadro

Don Ramón Pol ha hecho entrega al señor Alcalde de un magnífico cuadro al óleo, que figura Cristo Rey en la Cruz para que sea colocado en una de las Cocinas Económicas.

Es autor de dicho cuadro el generoso donante.

El señor Alcalde ha agradecido la atención.

Multas

El Alcalde ha multado con 25 pesetas a doña Francisca Pol por haber maltratado a un agente de arbitrios.

También ha multado con 25 pesetas a determinado individuo, por falsear la verdad respecto a manifestaciones hechas por él.

Donativos para las Cocinas económicas

Don Bartolomé Pomar, 32 kgs. de pan.

Don Felipe Alemany, horno de la calle de Cervantes, núm. 2, 20 kgs. de pan.

Don Pedro Valls, Luis Martí, 5, 2 sacos de sal.

Don Guillermo Villalonga, horno de la calle de la Fábrica, 28, 36 kgs. de pan.

Recibido por conducto de Falange de San Jordi

Don Miguel Durán, 1 saco de moniatos y 1 de cebollas.

Don Antonio Bordoy, 1 saco de moniatos, 2 de coles y uno de cebollas.

Don Damián Mulet, un saco variado.

Don Jaime Serra, 1 saco de moniatos y 1 de coles.

Don Miguel Fullana, 1 saco de moniatos.

Don Juan Taberner, 1 saco de moniatos y 1 de coles.

Don Juan Serra, 1 saco de berenjenas y 1 de moniatos.

Don Juan Sastre, 1 cuévano de pimientos.

Don Jaime Roca Sans, 2 sacos de pimientos y uno de berenjenas.

Don Cristóbal Mestre, 1 cuévano de pimientos y 1 de cebollas.

Don Antonio Orell, 1 cajón de tomates, uno de cebollas y uno de pimientos.

Doña Margarita Mir, 1 saco de cebollas.

Doña Margarita Mulet, 1 saco de cebollas y uno de coles.

Don Damián Vidal, 2 sacos de pimientos.

Don Jaime Puigserver, 2 sacos de pimientos.

Don Pedro Fiol, 1 saco de cebollas y pimientos.

Don Bernardo Aloy, 3 sacos de pimientos.

Don Vicente Alemany, 2 sacos de moniatos.

Don Sebastián Adrover, 2 sacos de moniatos.

Don Bernardo Garcías, 2 sacos de moniatos.

Han sido entregadas en esta Alcaldía 2620 pesetas, recaudadas por los concurrentes del Selecto Bar, de la plaza de Giner de los Ríos n.º 1, en favor de las Cocinas económicas.

El señor Alcalde agradece el donativo.

También estima en mucho y lo agradece cual merece, el donativo hecho por el personal de oficinas, movimiento, talleres y limpia de vías de la Compañía de Tranvías Eléctricos, importante 253.95 pesetas, recaudado para engrosar la suscripción abierta en favor de las Cocinas económicas.

La Juventud Declamativa Palme-

una gran fiesta con motivo de cumplirse el 14 aniversario de la marcha de Mussolini y sus camisas negras sobre Roma.

Con tal motivo, a la salida del sol los vapores y buques de guerra italianos fondeados en la bahía y en el puerto lucieron sus empavesadas en señal de júbilo, las que tuvieron puestos durante todo el día.

Mallorca quiso asociarse al júbilo que con motivo de tal fecha embarga a nuestros hermanos los italianos y empavesó también sus buques, no habiendo ni uno solo que dejara de ostentar tan simpática manifestación de regocijo.

Los marinos italianos a su paso por nuestras calles fueron felicitados y agasajados, como lo que fué también el Cónsul de dicha nación señor Fachi.

- Valladolid F. E. núm. 1.
- Avila F. F. núm. 2.
- Villa García de Arosa F. E. núm. 3.
- Palencia F. E. núm. 4.
- Burgos F. E. núm. 5.
- Palma de Mallorca F. E. núm. 6.
- Tenerife F. E. núm. 7.
- Meilla F. E. núm. 8.
- Sevilla F. E. núm. 9.

Estas son las Estaciones autorizadas hasta hoy oficialmente quedando prohibido terminantemente el uso de sus indicativos.

Comandancia Militar

Visitas

El Excelentísimo señor Comandante Militar de Baleares recibió el martes la visita del Contraalmirante de la flota inglesa, devolviéndola en el mismo día.

Servicio de Plaza para el día 29 de Octubre de 1936

Comandancia, Cárcel y Casa Mir.—Regimiento Infantería Palma número 36.

Parada, Sala de Armas.—Grupo Mixto Artillería n.º 1.

Caballería.—Grupo Mixto Ingenieros n.º 1.

Jefe de día Teniente Coronel Infantería don Pedro Montaner Gual.

Imaginería Teniente Coronel Infantería don Antonio Rosselló Batlle.

Visita Hospital 4.ª Capitán Infantería don Lorenzo Liadó Comas.

Vigilancia los cuerpos de la guarnición.

D. O. de S. S., El Comandante Jefe de E. M. Carlos Martín de Bernardo.

FARA EL 8 DE NOVIEMBRE

Homenaje popular al defensor de Mallorca Teniente Coronel García Ruiz

El día 8, segundo domingo del próximo noviembre se celebrará en el Grand Hotel un almuerzo popular que casi la totalidad del pueblo mallorquín, sin distinción de clases, dedica a su salvador y bravo Teniente Coronel señor García Ruiz. La iniciativa del periodista madrileño señor Guzmán de Villoria en su reciente artículo publicado en EL DIA fué acogida con verdadero entusiasmo por un numeroso grupo de amigos que representan en esta hermosa isla el deseo unánime de agasajar a quien desde hace mucho tiempo viene defendiendo con riesgo de su vida este pedazo de tierra.

La comisión organizadora comunica a cuantos quieran asistir a este popular acto, recojan la mayor brevedad los tickets que por el precio de 8'50 se facilitan en el «Grand Hotel», «Automóvil Club», «Círculo Mallorquín», «Casino de La Vedá» y «Café Born».

Diputación

Servicio Meteorológico de la Diputación de Baleares

Estación del Laboratorio Oceanográfico

Observaciones del día 28 de Octubre de 1936 a las 8 horas.

Altura Barométrica, 765'3 milímetros.

Altura Barométrica máxima de ayer, 768'9 milímetros.

Altura Barométrica mínima de ayer, 766'8 milímetros.

Temperatura, 19'3 grados cent.º

Temperatura máxima, 23'5 id. id.

Temperatura mínima, 13'1 id. id.

Temperatura media de ayer, 16'9 grados cent.º

Termómetro seco, 19'3 id. id.

Termómetro húmedo, 15'1 id. id.

Humedad relativa, 61 por ciento

Evaporación, 3'3 milímetros.

Lluvia —

Viento: NW. 5.

Estado del cielo: despejado.

Gobierno civil

Acto de españolismo

Doña Jerónima Mas, esposa del colono de Cabrera, ha hecho entrega a este Gobierno Civil, de la cantidad de cien pesetas con destino a la suscripción nacional. Este rasgo, que en sí nada tiene de particular, ya que obligación es de todo español contribuir a la referida suscripción, encierra características que el Gobernador civil se complace en hacer públicas para ejemplo de quien quiera tomarlo. La señora Mas ha visto invadir la isla de Cabrera, devastada su casa, arrebatados sus bienes, y arrancados a viva fuerza de su hogar y llevados prisioneros de los comunistas, a su esposo e hijos, de los cuales carece de noticias... y sin embargo, tiene aún presencia de ánimo y a fuerza de privaciones acordarse de España, más desgraciada aún que ella, y contribuir a sus necesidades. ¡Aún quedan españoles del temple de mayo de 1908! Así han de ser las futuras madres españolas!

Recoigiendo una queja

Enterado el señor Gobernador civil de una queja aparecida en el «Correo de Mallorca» de hoy, ha dado a la Policía las oportunas órdenes para, con el máximo rigor, evitar especáculos bochornosos y

groseros que desdican de lo que ha de ser la España que estamos forjando.

No hay noticias

El Gobernador ayer recibió numerosas visitas.

Deseosos de no molestar su atención ya que tenía tanto trabajo interrogamos a su secretario particular el Jefe de Falange Española, don Gabriel Esteva Boscana, quien nos manifestó que el Gobernador no tenía noticias de interés que comunicar a la prensa, manifestándonos además que continuaba el señor Torres los trabajos para solución de importantes asuntos que han de beneficiar al obrero.

El señor Torres es visitado diariamente por muchos obreros que pasan a saludarle y agradecerle su decidida actuación en favor de los que trabajan.

Dichas visitas son estimadísimas por nuestra primera autoridad civil y recibidos con especial complacencia los visitantes.

Interrogado también el Jefe de Secretaría señor Bernat, nos dijo que en su departamento tampoco había nada digno de la publicidad.

DEL CARNET

El hogar del empleado de la Banca March don Joaquín Pomar Arbona se ha visto aumentado con un robusto niño.

Así la madre como el recién nacido siguen en perfecto estado de salud.

Instrucción

Cursillistas 1935

Se convoca a todos los cursillistas aprobados en los tres ejercicios, y eliminados por falta de plazas, en el Museo Pedagógico, Grupo Jaime I, para el sábado día 31, a las diez y media.

Palma 28 Octubre de 1936.—La Comisión.

La depuración del Profesorado

La Comisión Inspectora de Segunda Enseñanza ha hecho públicas las siguientes disposiciones:

Primera relación del personal afecto a la Escuela de Comercio de Palma, en la actualidad residente en esta Isla, que esta Comisión Inspectora considera apto para que continúe en el desempeño de sus funciones.

Catedráticos

Don Pedro Bonet de los Herberos.

» Vicente Tejada García.

» Diego Zaforteza Musoles.

Profesores especiales

Don Antonio Ripoll Fiol.

» Jaime Guzmán Domingo.

» Sebastián Sancho Nebot.

Profesores auxiliares

Don Joaquín Verdader Travesi.

» Antonio Oliver Roca.

» Pedro Company Bosch.

» Pedro Garau Armet.

» Juan Zaforteza Villalonga.

» Pedro Jover Balaguer.

Palma, 24 de octubre de 1936.—El Vice-Presidente, José Enseñat.

Primera relación del personal afecto al Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de Palma, en la actualidad residente en esta Isla, que esta Comisión Inspectora considera apto para que continúe en el desempeño de sus funciones.

Catedráticos

Rdo. don Bartolomé Bosch.

Don Jaime Alorda.

» Bernardo Suau.

» Jaime Guzmán.

Auxiliares

Don José M.º Tous y Maroto.

» Pedro Bonet.

» Jaime Liadó.

» Francisco Alomar.

» Antonio de Oleza.

» Juan Llabrés.

» Bartolomé Terrasa.

» José Morell.

Ayudante interino

Doña Rosa Obrador Pascual.

Administrativos

Don Rafael Morey.

» Francisco Gual.

» Luis Miró de Mesa.

Subalterno

Don Jorge García.

Palma, 24 de octubre de 1936.—El Vice-Presidente, José Enseñat.

DEPORTES

Futbol

El domingo, en el Molinar

El domingo por la tarde en el Molinar se jugó un partido a beneficio de las Cocinas Económicas, entre los equipos C. D. Levantino y J. C. Molinerense.

Se disputó una hermosa Copa, obsequio del miliciano de Acción Popular don Miguel Homar.

El partido, que fué muy interesante, fué ganado por el J. C. Molinerense, habiendo arbitrado con sumo acierto el citado señor Homar.

Se Alquila

un piso espacioso con bajada al mar. Avenida 14 abril, 93.—Terreno. Informes: El Día, Danús 2.

Allocución del general Queipo de Llano

Esta tarde se ha celebrado en le Andalucía-Palace una reunión distinguidísima, con la que la colonia italiana ha celebrado el aniversario de la entrada en Roma de las fuerzas fascistas que acaudilla el genio de la raza latina que se llama Benito Mussolini. Se reunió un gran número de damas y caballeros, que poseídos del mayor entusiasmo vitorearon a S. M. el Rey Víctor Manuel, a Benito Mussolini y a las dos naciones hermanas. Se puso de manifiesto la simpatía que Italia tiene por la causa que nosotros defendemos, la salvación de la civilización occidental y quizá la del mundo, la tranquilidad de Europa seguramente y la del mundo después. Esta simpatía, que no es de hoy y de que ha dado pruebas Italia, también nos la han demostrado todas las naciones que desean que reine la tranquilidad y la paz indispensable para el enriquecimiento de los pueblos y es el motivo de la antipatía con que nos honra Rusia, de que ha dado muchas pruebas en el comité pro no intervención, donde lanza acusaciones contra las naciones que nos mostraron esta simpatía. Perfectamente contestada, primero por Alemania, después por Portugal con una nota de tanta enjundia, de tanta importancia que ha obligado al representante de los soviets a pedir instrucciones a su país por la dificultad que encontraba en contestarla, y ahora piensa también Italia contestar con una nota análoga que será un nuevo vapuleo que se dará a los rusos.

Es algo verdaderamente notable, algo que demuestra perfectamente la idiosincracia marxista la nota presentada por Rusia, puesto que cualquiera que quiera pasearse por Madrid o por sus poblaciones de Levante, verá que el uniforme del Ejército ruso es por allí tan corriente como el nuestro; rusos son los que tripulan los carros de asalto que han desembarcado; rusos son los que dirigen por todas partes las fortificaciones que construyen los comunistas por el gusto de hacerlas, puesto que no han tratado nunca de defenderlas; rusos, en fin, son los oficiales que hoy mandan nuestros submarinos. Eso es tan fácil de comprobar que una comisión que se nombra para ello no tendría más que dar un paseo de turismo por cualquiera de las poblaciones de Levante, y vería confirmadas estas acusaciones. Sin embargo, Rusia se ha permitido acusar a estas naciones de que nos facilitaron elementos de combate. ¡Qué cinismo!

En Francia, la opinión ya cambiando. Se ve perfectamente que la opinión francesa en general mira con simpatías esta campaña que nosotros estamos realizando por la dignidad de la Patria. Los compromisos del Gobierno del frente popular han sido los que han obligado a faltar a las normas del mantenimiento de la neutralidad que preceptúan las leyes internacionales. Ejemplo de lo que digo son las manifestaciones que ha habido en distintos puntos de Francia. Recientemente, el partido radical y radical-socialista en su primera conferencia, trató de este asunto; en el momento de celebrarse la reunión de clausura, se ha vuelto a poner sobre el tapete este asunto y se ha acordado no caminar nunca en unión de los comunistas. Los resultados de este Congreso han sido las conclusiones que se han elevado al Gobierno francés. Como nota del cambio efectuado en Francia, están as declaraciones del señor Blum y la actividad de la policía para impedir a los elementos avanzados franceses la fabricación y exportación a España de armas. Así, en París se han descubierto cinco talleres en los que se fabricaban armas y municiones para el Gobierno rojo de Madrid; al mismo tiempo en Lyon, se han descubierto otras fábricas clandestinas. Si se hubiese seguido este camino desde el principio, haría mucho tiempo que la guerra habría terminado, dando fin a la carnicería que está consumando la canalla marxista, como si no hubiera de llegar el momento en que han de rendir cuentas de su salvajismo. Se me ha dicho que en alguna población de Levante han dado muerte ya a todos los elementos llamados de derecha o de orden, que son los que más les molestan. En Barcelona, ha vuelto a rejuvenecer el afán de los asesinos y se asegura que en estos tres meses han fusilado más de 20 000 ciudadanos de orden por el único delito de no estar conformes con sus infamias. Tal matanza han hecho de curas, frailes y monjas que es posible que en la zona que ellos ocupen, no quede un solo ejemplar a quien dar la libertad de que hablaba Azaña.

Es un indicio de la situación que voyan llegando grupos de extremistas españoles a distintos puntos de la frontera francesa, empleando todos los medios de transportes a su alcance. Falto de energía para combatir, se entretienen leyendo los periódicos con las noticias de la guerra.

El parte oficial de Madrid también hoy es muy corto, y no dice más que tonterías: «Las fuerzas fascistas diezmadas en sus incapaces de resistir el empuje de los mineros que avanzan por la zona oriental de Asturias. Las tropas leales han ocupado en Aragón el puerto de Alcubierre». Noticia absolutamente falsa,

porque el puerto de Alcubierre fué atacado ayer siendo violentamente rechazados los marchistas con grandes pérdidas. «Continúa el ataque de los mineros de Asturias. Las columnas leales avanzan implacablemente y cogen gran cantidad de prisioneros y material. A Aranda le quedan 55 oficiales de los 77 que tenía». Esta noticia no es de ayer, sino del día de la entrada a Oviedo de las columnas libertadoras, en que efectivamente, Aranda, de los 60 oficiales que tenía; perdió 43, pero después de la entrada en la capital asturiana de quince o dieciséis unidades con su dotación reglamentaria de oficiales, son varios centenares los que allí se encuentran. La situación de Asturias es cada día más desahogada. Hoy se han tomado distintos puntos que aseguran completamente el paso por la carretera de los convoyes sin troteos de ninguna clase. Una vez efectuada esta afirmación de posiciones para proteger la carretera, empezará el movimiento de las columnas gallegas, decididas a conquistar los distintos pueblos rojos de Asturias.

Continúa el parte: «Sería derrota del enemigo en Robledo de Chavela». Ayer se les rechazó violentamente y se les persiguió, tomándolos el Pinar que quedó completamente cubierto de cadáveres y se recogieron trece ametralladoras y muchos fusiles y municiones.

En el día de hoy, han seguido nuestras fuerzas avanzando, aunque en honor a la verdad, lentamente, porque en el flanco izquierdo; tienen alguna artillería que nos molestaba algo, pero que quedará pronto en nuestro poder. «Los requetés disfrazados de soldados huyeron ante el empuje victorioso de nuestras fuerzas». Ningún requeté huye ante la canalla marxista.

En Oviedo, como he dicho, la situación mejora francamente. En el frente de Vitoria, se han tomado Elosura y Gestafé, que opusieron alguna resistencia, vencida valientemente por nuestros soldados.

En Huesca hubo tiroteo. En Madrid se ha ocupado El Alamo y Bares, dos posiciones en la carretera de Torrejón de Velasco a Navalcarnero, que han sido ocupadas por nuestras fuerzas para llenar un hueco que se había dejado. Los marxistas han opuesto poca resistencia; sin duda reservan sus energías para Madrid. Nuestra aviación ha batido la carretera de Valencia, y las de Tarancón a Ocaña, y las transversales.

Entre los prisioneros que se cogieron ayer en Madrid, había muchos de derecha, a quienes los marxistas habían obligado a coger el fusil. Se entregaron porque no quisieron atacarnos ni tampoco defender Madrid.

En Madrid, se cometen toda clase de saqueos en edificios particulares y públicos. Entre los efectos robados figura una gran custodia que fué construida con el primer oro traído de América. En Alicante dicen que están haciendo limpieza general entre los presos y detenidos, por fascistas o de derecha.

Santañy

Fiesta con motivo de la bendición y colocación de los Crucifijos en las Escuelas

A las 8 de la mañana del día 18 de octubre de 1936, hora anunciada para la celebración del acto por el Rdo. Sr. Cura Economo don Francisco Garau Pascual de acuerdo con el Sr. Alcalde D. Andrés Bonet Escalas y Comandante Militar, y previo repique de campanas, se reunieron en la Iglesia Parroquial de San Andrés, la Comisión Gestora, Juzgado Municipal, Autoridades Militares y todos los niños de edad escolar con sus respectivos Maestros, llevando las banderas nacionales de sus respectivas escuelas, así como las imágenes de Jesús Crucificado correspondiente a cada clase, asistiendo al propio tiempo a dicho acto las fuerzas de Carabineros, Guardia Civil y Falange de este término con sus respectivos Jefes.

Organizada la Comitiva en la iglesia Parroquial de San Andrés y llevando en brazos en alto el Santo Cristo del Aitar de la Parroquia, fué trasladado en procesión a la Escuela Graduada de Santañy, donde se había improvisado un altar bajo los pórticos de dicho edificio, alrededor de ique se había congregado inmenso público puesto que, además de la población de Santañy, asistieron los vecinos de los diferentes lugares de este término municipal, tales son: Llombars, Alqueria Blanca, y Calonge, y acto seguido después de instaladas las banderas e imágenes de Jesús Crucificado en sitio preferente y a los lados del altar, se procedió a la bendición del edificio Escuela Graduada y crucifijos, celebrándose seguidamente una misa de campaña que ofició el mismo Rdo. Sr. Cura Economo, cantando escogidos motetes el coro de mujeres de la Parroquia.

Una vez terminada la misa se procedió entre vítores y aplausos a enarbolar la bandera nacional en e lasta del edificio donde se celebraba el acto cantando los niños de todas las escuelas el Himno «Honra a ti bandera de mi Patria» y seguidamente todas las Au-

